

SEPTIMO GRADO. TURNOS MAÑANA Y TARDE. SEÑOS: LAURA Y MELANIA.

Clase N° 3. Semana del 24-8 al 28-8

Espacio urbano

Retomando las clases anteriores, donde hemos analizado la calidad de vida de las personas, la distribución desigual de la riqueza y las desigualdades socioeconómicas, continuaremos reflexionando acerca de su impacto en la pobreza y sobre cómo se visualiza cada vez más en los espacios urbanos.

Leé el siguiente texto:

EL ESPACIO URBANO Y LA POBREZA

El espacio urbano, se construye a través de las relaciones sociales y la actividad de sus habitantes. Es el espacio de las prácticas cotidianas de la mayoría de los habitantes de las sociedades actuales, lo que implica la enorme heterogeneidad de formas y modos de vida. En las ciudades conviven personas de diferentes edades, etnias, géneros, culturas, clases, todas establecen relaciones distintas en ese mismo espacio, por ello es que hablamos de **espacio urbano**.

Es en las ciudades es donde encontramos el contraste económico y social que desarrollaremos a continuación. Si bien la urbanización genera prosperidad, es el lugar que las personas eligen para tener mejores oportunidades, por ello es que se instalan en las ciudades con la esperanza de poder tener acceso a un trabajo y a mejorar sus condiciones de vida, aunque muchas veces la realidad es distinta. El considerable flujo de personas hacia las grandes ciudades provoca distintos contrastes en lo económico y social, como lo es la escasez de vivienda, y un alza de los alquileres. De hecho, parte de la población que no puede acceder a una vivienda y no puede pagar altos alquileres vive en barrios marginales, muchos de los cuales carecen de servicios básicos como la electricidad, gas, agua potable, etc. Una de las desigualdades sociales que observamos en las ciudades es entre las grandes edificaciones, rodeadas de barrios ya sean privados, villas, asentamientos, colonias, barrios planificados, espacios étnicamente defendidos de inmigrantes o minorías (ejemplo: barrio chino, gitano, etc.).

Otro factor en donde se observan desigualdades económicas es en lo laboral. La ciudad ofrece diferentes opciones laborales por la cantidad de demanda de sus ciudadanos, pero la realidad no es igual para todos.

Debido a las diferentes características de los empleos, donde se generan condiciones de competitividad por la diversidad de servicios que demanda una ciudad, se van conformando distintos tipos de empleo para satisfacer esas demandas, encontramos empleos formales e informales. **El empleo formal**, se encuentra debidamente formalizado mediante la celebración de un contrato de trabajo entre el trabajador y el empleador, según el cual el empleado goza de la protección y los beneficios que la ley establece en materia laboral y, por otro lado, se compromete a cumplir con el pago de impuestos, seguridad social y prestaciones, entre otras cosas. En este sentido, **el empleo informal** se refiere a la actividad laboral de los trabajadores independientes, los

vendedores ambulantes, artesanos, manteros, las trabajadoras de servicio doméstico, los limpiavidrios, albañiles, costureras, entre otros. Este tipo de empleos, por lo general, son mal remunerados y ofrecen condiciones laborales deficientes. Además, debido a que **no cuentan con la debida protección legal para las relaciones laborales**, son empleos sin protección social, que no brindan estabilidad económica para los trabajadores.

Esta realidad laboral de la ciudad impacta en grandes contrastes entre quienes menos tienen y los que pueden acceder a por su posición económica a múltiples beneficios. Un ejemplo es la creciente demanda de los barrios privados donde **los ricos se auto-segregan en condominios y los pobres en la periferia**. Cuando esto ocurre se agudiza la condición de ciudades divididas, fragmentadas y segmentadas. Pero no es sólo la vivienda y su localización sino el acceso a los equipamientos servicios básicos otros de los indicadores que expresan claramente el vínculo entre **pobreza urbana** y desigualdad territorial. Mientras que en las grandes regiones urbanas los sectores populares que viven en la periferia pasan por todo tipo de penurias cotidianas para acceder al agua, en los barrios de las clases altas la dotación está ampliamente garantizada y los excesos en su consumo suelen ser penalizados sólo a través tarifas más altas.

Cuando hablamos de **pobreza urbana**, está **vinculada a las dificultades para acceder a los bienes básicos de la ciudad**, principalmente vivienda, equipamientos y servicios urbanos, transporte o espacios públicos. La pobreza urbana es una *pobreza relativa* al estándar de vida que es aceptado en una sociedad y, que está más vinculada a la distribución de los recursos que ofrece la ciudad que a los ingresos de cada ciudadano. En cierta medida a diferencia de la pobreza rural, es principalmente *pobreza alimentaria* y de capacidades.

Actividades:

- 1- *Luego de leer el texto, Completá el siguiente cuadro diferenciando las ventajas y desventajas de vivir en una ciudad, coloca al menos cinco características en cada cuadro.*

Ventajas	Desventajas

- 2- *Buscá una imagen que represente las desigualdades económicas y sociales que se dan en una ciudad, teniendo en cuenta la descripción que realiza el texto. Explicá que desigualdades observas en la imagen.*
- 3- *¿Por qué el texto habla de pobreza urbana, a qué se refiere?*